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《百宝箱》 2007年2月初，联想控股旗下的联想集团（HK

0992）和神州数码（HK 0861）先后公布了其最新业绩：联想

集团20062007财年前三季度总营收达111.74亿美元，同比增长

了约10%；而神州数码同期的总营收为189.84亿港元，几乎已

和20052006整个财年持平，其中分销业务贡献110亿港元，继

续保持强劲增长（同比增28.32%）。来源：www.examda.com 

看起来不错的表现仍引起了外界的争议。被视作中国企业国

际化并购代表的联想集团，其增长依然依靠着大中华区的支

撑，美洲业务面临着挑战，加之近期IBM减持股份，令“看

淡”之声又起；而在一年前被风传要卖掉分销业务、彻底转

向IT服务的神州数码，还需面对分销一枝独秀的局面，其IT

服务业务更是出现了数千万港元的亏损。 但这些似乎都没有

影响到联想控股大家长柳传志的好心情。自2004年末联想集

团收购IBM PC业务之后极少公开露面的柳传志，选择在“两

个大孩子”公布业绩之前的1月末，带领着“三个小孩子”高

调曝光。联想投资总裁朱立南、融科智地总裁陈国栋、弘毅

投资总裁赵令欢分坐柳传志左右，联想集团董事长杨元庆和

神州数码CEO郭为则缺席。 年届63岁的柳传志笑称目标是成

为一个愉快的老人，这不禁让外界对其彻底隐退猜测不已

，2010年这一年份被屡屡提及。依照柳传志的期望，到

了2010年，联想投资和弘毅投资要进入国内投资业三甲，管

理基金规模超过20亿美元，融科智地则应进入地产业第一集



团。而最让柳传志揪心的联想集团国际化届时也将可有阶段

性成败之论。 在很多人的心目中，柳传志几乎已成为中国民

营企业家不可逾越的高度。相较于20余年间各领风骚者，柳

传志不仅将一个贸易起家的小作坊打造出国际级企业的雏形

，还在若干领域内培养了领军人物，同时也部分解决了产权

问题。同样致力于国际化的海尔集团的张瑞敏依然凡事亲历

亲为，产权问题举步维艰；TCL集团（4.74，0.13，2.82%）的

李东生虽然完成了产权改革，但正遭受着国际市场的严峻考

验，下一代管理团队尚未明显浮现。 柳传志并没有必退的理

由。毕竟从全球范围来看，以70高龄执掌企业者也不在少数

。 柳传志目前更在意的是实实在在的产权问题：在联想控股

层面，职工持股会仅持有35%股权，大头依然在中科院手中

。虽然大股东并未干涉具体经营，但在产权上仍实际掌握绝

对控股权。能否彻底解决这一问题是决定柳传志何时全身而

退的关键之一。 一父五子来源：www.examda.com 如今回过头

去再看，6年前被视为“因人设事”、饱受非议的分拆联想之

举，倒像是柳传志为了逐步从联想前线后撤的深思熟虑之策

。在2000年5月的誓师大会上将写着“联想集团”和“神州数

码”的旗帜分别交给杨元庆和郭为后，柳传志次年将联想集

团CEO一职让于杨元庆；2004年完成并购之后，杨元庆又从

柳传志手中接过联想集团董事长职务。如今在联想集团仅保

留非执行董事职务的柳传志将更多精力放在了联想控股层面

，不仅出任总裁一职，还担任了其余三家子公司的董事长。 

分拆后的联想集团一度迷失在IT相关多元化中，连续几年业

绩徘徊不前，直至2004年通过国际并购跨越千亿之阶，重新

专注于PC领域；志在“再造一个联想”的神州数码依靠分销



业务的持续增长，在20052006财年于营收规模上达到了分拆

前联想的同一水平，但现在与联想集团相差的不仅是营收规

模，运作平台已不可同日而语。 柳传志着力培育的新业务倒

是开展得有声有色。在2000年的互联网泡沫中，联想控股借

着联想集团股价的急剧上涨巨额套现，而从中感受到单一经

营IT业务风险过于集中的柳传志将目光投向了投资领域，联

想投资、融科智地、弘毅投资相继成立。 朱立南领军的联想

投资侧重于风险投资，6年来吸收资金近3亿美元，投资项目

近50个，其中一期基金本金、管理费已经全部收回，剩下的

全都是净收益。像卓越网、上海华虹等投资项目已成功退出

，包括林洋新能源（NASDAQ：SOLF）在内的企业也发行上

市。据称，在“中国最具投资价值的50家公司”里，前三名

皆有联想投资介入。 而陈国栋统率下的融科智地也已找准了

市场定位，近年来稳步发展，不仅在北京和深圳开发的写字

楼项目获得高度认可，还在武汉、重庆等地区获得了数百万

平方米的土地储备。据称，融科智地的发展思路已获得华平

和ING的认同和投资。 大联想系中惟一的空降兵领军人物赵

令欢则带领着侧重于并购业务的弘毅投资，在国企改制的大

潮中接连有所斩获，中国玻璃（HK 3300）的上市已成经典案

例。弘毅投资目前管理着三期基金，从一期全部由联想控股

投资的9900万美元到三期包括高盛、淡马锡等投入高达5.8亿

美元的规模，其运作已获得国际投资者的初步认可。 旗下实

业和投资业务已互为补充之势，各路领军人物也成熟起来，

柳传志终于可以轻松地面对外界评说。他声称，如何给联想

控股的股东带来更大的价值，如何将联想的产业经验带到更

多的领域，并培育出更多人才，是其现在的目标。但放眼舞
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